

AKADEMIE DER WISSENSCHAFTEN UND DER LITERATUR

ABHANDLUNGEN DER
GEISTES- UND SOZIALWISSENSCHAFTLICHEN KLASSE
JAHRGANG 1989 • Nr. 14

Ökonomische Grenzen der Medizin

Beiträge

von

CLEMENS-AUGUST ANDREAE und ENGELBERT THEURL

PAUL SCHOLMERICH, ERNST MUTSCHLER,
CHRISTOPH FUCHS und REINHOLD ZIPPELIUS

INHALT

Ökonomische Grenzen der Medizin

I

Probleme der Zuteilung von Ressourcen in Ausnahmesituationen. Das Beispiel des Gesundheitswesens (CLEMENS-AUGUST ANDREAE und ENGELBERT THEURL)	5
--	---

II

Gesundheitsökonomie und ärztliches Handeln (PAUL SCHÖLMERICH)	35
Ökonomische Grenzen der Medizin — Arzneimittelkosten im Gesundheitswesen (ERNST MUTSCHLER)	49
Ethik und Gesundheitsökonomie (CHRISTOPH FUCHS)	55
Perspektiven der Lebensbewertung. Ein Diskussionsbeitrag (REINHOLD ZIPPELIUS)	65

Probleme der Zuteilung von
Ressourcen in Ausnahmesituationen
Das Beispiel des Gesundheitswesens

CLEMENS-AUGUST ANDREAE
und
ENGELBERT THEURL

Inhaltsübersicht

1. Einleitung	6
2. Handlungskonsequentialismus als zentrales Paradigma der Wirtschaftswissenschaften	9
2.1. Allgemeine Überlegungen	9
2.2. Bedeutung dieser Überlegungen für Allokationsentscheidungen im Gesundheitswesen	13
3. Ebenen der Ressourcenverteilung im Gesundheitswesen	15
4. Kriterien der Ressourcenverteilung im Gesundheitswesen	20
4.1. Kriterien der Ressourcen Verteilung auf der Ebene 1	20
4.2. Kriterien der Ressourcenverteilung auf der Ebene 2	29
5. Möglichkeiten der Vermeidung „nicht-kompromißfähiger“ Entschei- dungen im Gesundheitswesen	31
6. Zusammenfassung	33